

Prof. Dr. Sabine Föllinger, Philipps-Universität Marburg

Vorstellungen über den Zusammenhang von körperlicher Konstitution und Moral in antiker Philosophie und Medizin

Die von antiken Philosophen und Medizinern geführte Diskussion über das Verhältnis von Körper und Seele umfasste auch die Frage, ob und auf welche Weise das moralische Verhalten eines Menschen von seiner körperlichen Konstitution abhängt und man dieses dementsprechend durch eine adäquate Lebensführung beeinflussen kann. Platon läßt in seinem Dialog *Timaios* – in Anbetracht anderer in seinen Dialogen entwickelter Konzeptionen des Verhältnisses von Körper und Seele etwas überraschend - die Vorstellung einer engen Verbundenheit und gegenseitigen Abhängigkeit von Körper und Seele entwickeln (vor allem 86B-87B), derzufolge mangelnde Moral die Folge einer schlechten körperlichen Beschaffenheit darstellt und dementsprechend nicht einmal verurteilt werden kann. Galen, der sich vielfach mit Platon auseinandersetzt, vertritt in seiner Schrift *Quod animi mores corporis temperamenta sequantur* die Anschauung, daß Charaktereigenschaften und Moral davon abhängen, ob die Konstituenten, die den Körper des Individuums ausmachen, in einer guten Mischung vorliegen. In beiden Konzeptionen werden Schlussfolgerungen für eine adäquate Lebensführung gezogen. Der Vortrag wird, ausgehend von den beiden genannten Schriften, die antike Diskussion zu der – durchaus modernen - Problematik beleuchten. Dabei soll auch der Frage, auf welche Weise die Auseinandersetzung mit den wissenschaftlichen Vorgängern bzw. rivalisierenden Auffassungen die Theoriebildung beeinflusst, nachgegangen werden.

Prof. Dr. Sabine Föllinger, Philipp University of Marburg

Concepts of the connection of physical constitution and moral in ancient philosophy and medicine

The discussion conducted among ancient philosophers and physicians on the relationship of body and soul also included the question whether and in what way a human being's moral behaviour depends on his physical constitution, and whether one can influence this accordingly by an adequate lifestyle. In his dialogue *Timaios*, Plato develops – somewhat surprisingly in view of other conceptions of the relationship of body and soul developed in his dialogues – the notion of a close connection and mutual dependence of body and soul (above all 86B-87B), according to which a lack of moral represents the consequence of a poor physical state, and accordingly cannot even be condemned. Galen, who concerns himself with Plato many times, takes the view in his work *Quod animi mores corporis temperamenta sequantur* that traits of character and moral depend on whether the constituents making up an individual's body are present in a good mixture. In both conceptions, conclusions are drawn for an adequate manner of life. Starting out from the two works mentioned, the lecture will examine the classical discussion of the – quite modern - problems. At the same time, the question of in what way the disputation with scientific predecessors and rival opinions influenced the formation of theories, is to be looked into.